
 

Verbale Comitato Nazionale per l’Ottavo Centenario della Prima Rappresentazione del 

Presepe di Greccio – 27.12.2023 ore 14.00 – in modalità videoconferenza. 

PRESENTI 

Emiliano Fabi - Presidente 

Padre Alvaro Cacciotti (OFM) 

Athos Battisti (delegato del Comune di Poggio Bustone) 

Laura Caruso si disconnette alle riunione alle ore 15.35 

Florinda Saieva si disconnette dalla riunione alle ore 15.30 

Cristiana Colli 

Chiara Mestichelli (delegata del Comune di Rieti) si collega alle ore 14.51 

  

ASSENTI 

Gabriele Capone (MiC) 

Linda Di Pietro 

Fabio Miarelli (Diocesi di Rieti) 

Franco Cardini 

  

PARTECIPANO 

Janira Grillotti 

Paolo Dalla Sega 

Alberto De Gregorio che si disconnette alle ore 15.00 

  

Ordine del giorno: 

1. Valutazione proroga esercizio 2023 - determinazioni; 

2. Aggiornamento conferenza delle città italiane gemellate con Betlemme a Greccio; 

3. Aggiornamento sulle attività culturali - determinazioni; 

4. Servizio trasporto/ navetta Rieti Greccio - determinazioni; 

5. Autorizzazione utilizzo del logo del comitato per l’ottavo centenario della prima 

rappresentazione del presepe - determinazioni; 

6. Proposta acquisto materiale filatelico francobollo celebrativo ottavo centenario della prima 

rappresentazione del presepe - determinazioni; 

7. Proposta progettuale Rieti Jazz Orchestra - “Sacred Concert” di Duke Ellington; 

8. Varie ed eventuali. 

  

1. Valutazione proroga esercizio 2023 - determinazioni; 

Introduce il revisore dei conti rispetto alla necessità di impegnare le risorse ancora non imputate 

nel corso dell’annualità 2023 per le spese del 2024. 

É necessario che il comitato entro il 31.12.23 impegni le somme e valuti se chiedere anche uno 

slittamento del termine ultimo per la rendicontazione considerando la rilevanza di quest’anno, al 29 

febbraio 2024 invece che il 31 gennaio 2024. 

 

Presidente 

Chiede al revisore dei conti se fosse possibile impegnare e fare una delibera generale di impegno 

per quanto concerne le spese di funzionamento nel corso del 2024.  

  

Revisore dei conti 

Va precisato che comunque non verrà superato il limite del 15%, diversamente, per superare tale 

quota è necessaria una preliminare autorizzazione da parte del Ministero della Cultura. 

  



 

Manager culturale 

Chiede se le cifre rimanenti per il capitolo relativo agli eventi possano essere investiti per rinforzare 

le somme relative al funzionamento 

  

Presidente 

In questo modo verrebbe superata la soglia del 15% da destinare alle spese di funzionamento. 

Deve essere chiesta autorizzazione specifica da parte del ministero per gestire diversamente i 

fondi rimanenti. 

  

Revisore dei conti 

È necessario fare un deliberato oggi in cui il Comitato propone al Ministero di reimputare 

diversamente le spese, superando i limiti previsti.  

Quindi la cifra rimanente relativa al capitolo “eventi” pari a €4.020,00 potrebbe essere impegnata 

da parte del comitato in un capitolo di spesa diverso per cui poi sarebbe necessario richiedere al 

ministero autorizzazione di conseguenza la delibera deve essere subordinata all'autorizzazione da 

parte del Ministero della Cultura. 

  

Presidente 

Precisa che è necessario scindere le delibere, perciò è necessario procedere con la delibera per 

impegnare tutte le risorse che il comitato ha ancora a disposizione nel capitolo relativo alle spese 

di gestione (da stimarsi in €62.240,00 al 31/12/2023) per il rispetto dei contratti in essere per le 

attività legate alla gestione del comitato le spese di assicurazione del Comitato stesso, 

nell’annualità del 2024. 

E’ necessario poi proporre una delibera che consenta di richiedere autorizzazione al Ministero per 

utilizzare le cifre rimanenti nel capitolo relativo alle attività culturali e quelle relative al capitolo delle 

infrastrutture, includendo anche le eventuali economie derivanti dalle procedure poste in essere 

dalle stazioni appaltanti per conto del comitato per realizzare gli interventi infrastrutturali previsti. 

(superando il limite del 15% delle spese di funzionamento) al fine di poter garantire la regolare 

attività del comitato fino alla sua naturale scadenza. 

  

Revisore dei conti concorda con quanto espresso dal Presidente. 

  

Colli 

Chiede se oltre a segreteria, manager culturale, commercialista e revisore dei conti queste cifre 

possano essere impegnate anche per la comunicazione per consolidare il racconto e la narrazione 

complessiva e sistemica di Greccio 2023 . 

  

Caruso 

Chiede se fosse possibile utilizzare gli uffici stampa o le segreterie dei comuni per eventuali 

necessità comunicative e amministrative. 

  

Colli 

Ribadisce che la scelta da parte di questo comitato di avere un ufficio stampa dedicato è nata dalla 

necessità di comunicare e raccontare sul piano sovra territoriale le attività e le infrastrutture. 

  

Presidente 

Si procede con la delibera. 

II comitato delibera di impegnare nell’annualità del 2024 tutte le risorse ancora a disposizione nel 

capitolo relativo alle spese di gestione al netto di quanto impegnato fino alla data di oggi sia per il 



 

rispetto dei contratti in essere, sia per le attività legate alla gestione del comitato. 

Tale impegno rientra nel limite massimo del 15% del finanziamento. 

Favorevoli all’unanimità dei presenti 

  

Per quanto riguarda le cifre rimanenti nel capitolo relativo alle attività culturali (da stimarsi in 

€4.020) e quelle relative al capitolo delle infrastrutture, includendo anche le eventuali economie 

derivanti dalle procedure poste in essere dalle stazioni appaltanti per conto del comitato per 

realizzare gli interventi infrastrutturali previsti si procederà a richiedere al Ministero della Cultura di 

impiegarle in attività di gestione, funzionamento, comunicazione e assicurazione del Comitato fino 

alla naturale scadenza del Comitato stesso o comunque fino alla fine dei lavori infrastrutturali 

commissionati alle varie stazioni appaltanti. 

Con la stessa nota si chiederà anche al Ministero un rinvio al 29 Febbraio della rendicontazione 

delle attività del 2023. 

Favorevoli all’unanimità dei presenti 

Il Comitato Nazionale dà mandato al Presidente e al Revisore dei conti di procedere con la 

richiesta al Ministero. 

  

Colli 

Chiede al Presidente di condividere con i membri del comitato la richiesta che verrà poi trasmessa 

al Ministero 

  

2. Aggiornamento conferenza delle città italiane gemellate con Betlemme a Greccio; Il 

Presidente ricorda l’impegno di €10.000,00 per l'organizzazione della conferenza delle città italiane 

gemellate con Betlemme, che si sarebbe dovuta svolgere a Greccio l'11 novembre, chiaramente 

La Municipalità di Betlemme ha trasmesso una nota ufficiale in cui rimanda a data la destinazione 

di questa conferenza. 

La speranza è di organizzare la conferenza nella prossima primavera quindi quei fondi rimarranno, 

come ha stabilito il Comitato, impegnati per questa attività che non è stata svolta a novembre, ma 

che potrebbe svolgersi in primavera insieme alle ultime attività del comitato 

  

3. Aggiornamento sulle attività culturali - determinazioni; 

Introduce il manager culturale raccontando la settimana ricca di eventi e appuntamenti tra il 17 e il 

23 dicembre che ha avviato i festeggiamenti del Natale, dai fuochi in valle Santa del 17 ai tre 

appuntamenti musicali culminati il 23 dicembre con il concerto al Teatro Flavio Vespasiano di Rieti, 

riaperto alla città con un eco che si protrarrà fino al 2 gennaio, data della messa in onda del 

concerto sulle reti Rai. 

Condivide anche le iniziative a Milano con Piccolo Teatro, Fondazione Cariplo e Gruppo RCS che 

hanno creduto nei progetti culturali del CN, tra cui la replica di Ascanio al Piccolo, la speciale 

panificazione al di fuori del Piccolo con la distribuzione del Pane di Francesco alle famiglie 

bisognose della città. Le tre istituzioni hanno sostenuto il progetto con servizi e finanziamenti 

quantificabili nel complesso in 100.000 €. Il progetto Pane di Francesco verrà ripreso nei prossimi 

mesi anche in altre città, dal nord al sud, da Palermo a Trento e forse Pesaro. 

  

Padre Cacciotti 

Ringrazia il manager culturale per il lavoro svolto finora.  

Per chi lavora sul posto e per chi ci vive da senso, questi sono stati 3 anni molto importante ma è 

necessario pensare alle attività con la gestione del futuro e dell'eredità che si lascia. 



 

Ricorda le difficoltà dello scorso anno nell’organizzare l’incontro a Betlemme e avrebbe avuto 

piacere a condividere contribuire nella costruzione di un pensiero  e un messaggio di Pace ma 

comprende appieno le difficoltà logistiche nell’organizzazione. 

  

Colli 

Si associa al consenso espresso al manager culturale e al programma elaborato. Osserva che 

l’accelerazione impressa, non soltanto in termini di calendario e palinsesto, ma la dimensione etica 

del programma, tra cui le iniziative di Milano legate al pane – e lo spettacolo delle luci in tutta la 

Vall Santa esprimano la profonda radicalità e originalità della proposta di cui andare orgogliosi. 

Questa è stata tra le legacy in assoluto più efficaci che il comitato può lasciare. La radicalità del 

pane portata nella città che rappresenta un avamposto della modernità e della internazionalità, ha 

significato interrogarsi sulla vita vera e la vita nuda con domande radicali che attivano utili 

cortocircuiti. Da ultimo la coalizione che a Milano ha sostenuto il progetto rappresenta un credito di 

autorevolezza e credibilità per Greggio, una reputazione preziosa che si è tradotta in grande 

visibilità mediatica di pregio. 

 

Presidente 

La visita a Betlemme è nata da una visita improvvisa da parte di Padre Ibrahim Faltas a Greccio 

provenendo dalla marcia Perugia-Assisi, con un giornalista dell'Osservatore Romano. 

Ricorda che Sua Eccellenza il Patriarca Pizzaballa ha ringraziato fra tutte le autorità presenti 

specificamente i comuni di Greccio e Assisi per la presenza simbolicamente importante di fronte a 

tutte le altre delegazioni in quanto peraltro da un punto di vista logistico, è stato fatto tutto per stare 

lì più o meno quattro ore e mezzo. 

  

5. Servizio trasporto/ navetta Rieti Greccio - determinazioni; 

Presidente 

Condivide l’esperienza del 26 Dicembre in cui si sono registrate visite consistenti tra 

Museo, Santuario e Mostra Mercato. Un flusso ininterrotto fino alle 20.00 di sera e seppur le 

navette aiuterebbero, comprende che le risorse al momento non ci sono, di conseguenza ritira 

questa proposta. 

  

Caruso 

Si associa al fatto che il valore delle attività composte ha avuto sia una qualità che uno spessore 

che viene confermato e che abbia una ricaduta in termini numerici, quindi con anche impatti 

sull'economia locale e quindi voleva ringraziare e portare la sua sentita condivisione del percorso. 

Questo tipo di monitoraggio, anche questo tipo di rilevazione diventa una leva per il futuro. E’ stata 

tracciata una rotta, che chi è sul territorio può raccogliere le identità e continuare su quella rotta 

quindi è importante fare valutazione d'impatto per anche capire cosa più ha funzionato, cosa più è 

stato percepito, cosa più è arrivato.  

  

Manager culturale 

La strada è quella di provare a essere sovracomunali, provare a ragionare come una comunità, 

come un territorio e una comunità che abita il territorio e vada oltre i singoli confini. 

Lo stesso pane è fatto di farine e di persone che fanno farina, sono attori che non sono soltanto di 

Rieti o Greccio ma che vanno appunto dalla Sabina, ad Amatrice etc.  

  

Si procede con la discussione dell’ordine del giorno. Il Presidente precisa che rispetto i due punti 

“Proposta acquisto materiale filatelico francobollo celebrativo ottavo centenario della prima 

rappresentazione del presepe” e “Proposta progettuale Rieti Jazz Orchestra - “Sacred Concert” di 



 

Duke Ellington” per cui non ci sono più risorse disponibile e di conseguenza che, come per le 

navette che sono punti da ritirare in quanto non ci sarebbe copertura economica al momento per 

realizzarli. 

L'unico punto rimasto è la richiesta di autorizzazione del logo da parte di quali associazioni. 

  

Il manager culturale si impegna a dialogare e ad entrare in contatto con le associazioni che hanno 

fatto richiesta per un consulto grafico da proporre poi in comitato per approvazione. 

  

La riunione si conclude alle ore 15.35 
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